

Los proyectos de la actual gestión del departamento de filosofía 2015-2019

José Guillermo Campos López
Jefe del Departamento de Filosofía

Desde su creación, el 13 de octubre de 1948, la Facultad de Ciencias y Humanidades ha contado con la enseñanza de la filosofía, la cual en principio fue dirigida por la así llamada Escuela de Filosofía y Letras. En sus inicios los que finalizaban esta carrera obtenían el título de doctor en filosofía y letras. Posteriormente, se separaron las letras de la filosofía y quedó únicamente el doctorado en filosofía. Finalmente, con la reforma universitaria que se inició el primer lustro de los años sesenta desaparecieron progresivamente las escuelas y fueron creados los departamentos, desapareciendo con aquella el doctorado en filosofía, quedando únicamente la licenciatura. Desde ese entonces, el Departamento de filosofía desarrolla su licenciatura en filosofía con diversos planes de estudios que a lo largo del tiempo han sido revisados y actualizados de acuerdo al avance y desarrollo de la ciencia filosófica.

Con el inicio de la nueva gestión de esta Unidad Académica, a finales de 2015, se desarrolla el proyecto denominado “Cohesión y fortalecimiento de la enseñanza de la filosofía en la Universidad de El Salvador”, el cual tiene como objetivo “Promover la enseñanza de la filosofía en todas las esferas de la educación en El Salvador”. Para ello, se está convocando a especialistas en esta área del conocimiento a nivel nacional e internacional, esfuerzo académico que se está desarrollando con el apoyo de las autoridades, tanto del nivel central como de la Facultad, quienes conocen que la crisis de la universidad es académica

y que el proceso de despegue para superarla debe tener como fundamento tal enfoque.

De acuerdo a dicho proyecto hemos desarrollado una serie de actividades que nos permiten anteponer intereses particulares y orientar nuestras acciones a necesidades generales del sector docente-estudiantil, para ello hemos hecho todo lo posible por mantener la idea original de desarrollarnos académicamente y apoyar toda propuesta que sea coherente con nuestro propósito universitario.

El nuevo proyecto tiene propuestas que ya están en marcha, mientras que otras constituyen una proyección a mediano y largo plazo. Entre las primeras pueden mencionarse las siguientes y que serán explicitadas más adelante:

- Creación del Doctorado en Filosofía.
- Diplomado superior en filosofía.
- Presentación de propuesta para la creación del profesorado en Ética y Cultura de Paz.
- Organización de la Cátedra Martiana.
- Organización del Instituto de Filosofía de la Ciencia, Historia y Ciencias Sociales.
- Organización XV Encuentro Internacional pensamiento Martiano.
- Revisión y actualización del nuevo plan de estudios.
- Propuestas de investigación filosófica al CIC-UES.
- Alianzas académicas con centros de altos estudios filosóficos.
- Organización de conferencias magistrales de contenido filosófico
- Publicación de la producción filosófica de docentes y estudiantes interesados en divulgar sus ideas.

Mientras que en las segundas podemos mencionar:

- Creación de la licenciatura en filosofía política.
- Creación de la licenciatura en metodología de investigación filosófica.

Todo lo anterior refleja el esfuerzo continuo de un equipo de trabajo cuyo único compromiso es con la institución, con la filosofía y con el pueblo salvadoreño, para lo anterior contamos con el apoyo de las autoridades de la Facultad, La Rectoría, Vice Rectoría Académica del Instituto de Filosofía de la Habana, con el Centro de Estudios El Salvador la Red Internacional de Cátedras Martianas.

Es indudable que cada uno de los proyectos se encamina a fortalecer la enseñanza, la investigación, la proyección social, la relación filosofía-cultura, filosofía-movimiento social, filosofía-movimiento popular, filosofía-universidad con miras a fortalecer el pensamiento crítico en una sociedad dominada por el intercambio y el consumo desmesurado consecuencia del modo burgués de producción. Concebimos que la filosofía posee un compromiso histórico con la superación de los antagonismos sociales que ha propiciado el mundo burgués.

Es fundamental en este momento hacer una profunda reflexión y proyección hacia el futuro, ya que nuestra principal fortaleza radica en la juventud que se está formando con perspectivas de cambio y comprometidas con la filosofía. Así, pues, es precisamente con el sector estudiantil que debemos orientar nuestra visión, ya que serán ellos los que impulsarán a mediano plazo nuevos proyectos vinculados con la esencia académica de la institución.

Por tal razón, todos y cada uno de los proyectos van en la dirección de apoyar al sector que a futuro conducirá la enseñanza de la filosofía, caracterizada por ser amplia,

pluralista, democrática, libre, independiente, crítica, racional, científica, descriptiva, analítica, transformadora, emancipadora, anticolonial, antiimperialista, antineoliberal, fundamentada en la verdad científica, acompañante de los avances de la ciencia y la tecnología, comprometida con la justicia y la lucha por la igualdad en todas las esferas de la vida social.

Es un serio reto para las futuras generaciones de filósofos y para quienes en la actualidad construyen ese proceso a través de los organismos de dirección de la Facultad de Ciencias y Humanidades, las futuras generaciones deben prepararse promoviendo círculos de estudio, participando en seminarios, diplomados, congresos, produciendo pensamiento filosófico, estableciendo contactos con escuelas de filosofía regionales y posteriormente ampliar el espacio geográfico, asumiendo posiciones críticas, vinculándose en debates académicos para recuperar el espacio perdido de la UES a nivel internacional.

Por otra parte, el proyecto de Profesorado en Ética y Cultura de Paz, presentado a las respectivas autoridades para su estudio y posterior aprobación y ejecución, tanto presencial como virtual, tiene como propósito último incidir en la enseñanza de la filosofía moral en todas las esferas de la educación, así como formar profesores que logren transmitir nuevas formas de convivencia pacífica en una sociedad donde pareciera que la cultura de la violencia es la única forma de vida posible. Es este un proyecto encaminado a cumplir con la misión del filósofo reflejadas en el cambio cultural y el compromiso social.

Asimismo, el proyecto Doctorado en Filosofía implica formar al menos 30 académicos de la UES de las diversas especialidades. Estos se encuentran en formación para iniciar un reto que consiste en capacitarse en la investigación y que es conducido por investigadores del Instituto de Filosofía del Ministerio de Ciencia, Tecnología

y Medio Ambiente de Cuba, quienes participan en la concreción de un curso propedéutico de 7 encuentros donde se pretende que al menos 30 investigaciones filosóficas sean publicadas a nivel nacional e internacional, así posteriormente poder realizar el doctorado en filosofía en la Universidad de El Salvador.

A la vez, el departamento de filosofía revisa el actual plan de estudios que de acuerdo a los lineamientos institucionales debe ser actualizado cada cinco años, lo que implica nuevas formas de enseñanza, que incluye la educación virtual, cambios de paradigmas en la evaluación, los desafíos de los modelos educativos, la adecuación de los mismos al pensamiento crítico, el surgimiento de nuevas carreras de acuerdo a las necesidades del país como es la licenciatura en filosofía política que tanta falta hace en nuestros países y la licenciatura en metodología de investigación filosófica que de igual manera en nuestro país no hay un desarrollo sistemático en la investigación especializada.

En nuestro proyecto existe toda la disponibilidad de difundir con mucho entusiasmo el pensamiento crítico latinoamericano, esto significa emancipación en todos los campos del saber, demostrar que también en nuestra América se produce filosofía. Existen muchos pensadores que han transformado la cultura de sus pueblos y son ejemplo a seguir por nuestra juventud, la influencia de filósofos de Europa occidental es evidente en la formación académica de la UES, en fin, el respeto a sus ideas debe mantenerse, pero no el sometimiento total a sus teorías. Es correcto estudiarlos y conocer sus aportes, pero es importante iniciar un proceso de construcción de saberes propios y es con base a esto que creamos la Cátedra José Martí como antecedente al XV Encuentro Internacional de las Cátedras Martianas.

EL XV Encuentro Internacional de las Cátedras Martianas lo organiza una comisión docente-estudiantil del departamento de filosofía y con el apoyo de la Red Martiana pretendemos reunir al menos 75 académicos de nuestra América; Portugal, Italia, Francia, España, Estados Unidos de América y Canadá del 23 al 25 de Noviembre del corriente, difundiendo el pensamiento de Martí, el cual constituirá sin duda un interesante encuentro para establecer vínculos académicos con personalidades que realizan investigación filosófica a nivel internacional.

En alianza con la Facultad de Ciencias Naturales y Matemática se está creando el Instituto de Filosofía de la Ciencia, Historia y Sociología, cuya base de existencia será la difusión del pensamiento científico y su vínculo con la filosofía y otras ciencias particulares. Estaremos acompañando el Congreso de Ciencia y Tecnología cuya riqueza en términos del conocimiento científico es indudable y el reencuentro con base a objetivos comunes con otra facultad hace más fuerte el saber filosófico.

El Salvador atraviesa en la actualidad múltiples problemas de diversa índole. Frente a esta realidad la Universidad de El Salvador tiene el compromiso histórico de aportar por medio de los estudios e investigaciones para favorecer una comprensión e interpretación de aquellos a fin de hacer plausibles los caminos alternativos para su resolución progresiva. El profesional de la UES tiene el deber, pues, de “pensar la realidad” a fin de proponer a la nación alternativas que permitan construir un futuro mejor. No basta, pues, recitar pensamientos de filósofos, ni ser arqueólogos del saber, más bien se trata de llevar a la práctica la teoría, de participar en un cambio cultural, en el cambio curricular, en el cambio de la sociedad, en el cambio de la historia, en construir nuestro propio pensamiento salvadoreño vinculado con Centroamérica.

Es así como también participamos en este nuevo proyecto de Facultad como es la reactivación de la *Revista Humanidades*, donde académicos de nuestro departamento expresen la diversidad de opiniones respecto al cómo se piensa en el siglo XXI en El Salvador y qué podemos esperar de los nuevos desafíos que presenta la humanidad en la actualidad, donde parece ser la paz un mito de la guerra y esta se convierte en la nueva amenaza a la convivencia pacífica del planeta con la esperanza que nunca se acerque el fin de la especie humana.

Esperamos, pues, que el presente número de la *Revista* sea útil para los fines de la Academia que, ultimadamente, deben redundar en beneficios para la sociedad salvadoreña.

San Salvador, septiembre de 2017